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Nawyk czytania uczy pragnąć pragnienia,  
a nie jego nasycenia.  
Powstaje wówczas ten paradoksalny stan,  
że, stojąc w środku biblioteki, tęsknimy za literaturą.

Bez lektury, nowej lektury,  
nowych czytelników,  
nie ma nadziei  
na odnowienie dawnych książek,  
a bez nich – na odnowienie świata,  
który – bez literatury –  
ma skłonność do zastygania  
w formach znanych i przewidywalnych.

My wszyscy, kapłani tekstu, pragniemy  
ekspansji mody na czytanie, mody bezwzględnie seryjnej,  
globalnie popularnej. Ale w cichości, kameralnie,  
w osłonie ironii, żywimy raczej przekonanie,  
że wartość książki objawia się dopiero w lekturze wysokiej, 
arystokratycznej, niespiesznej, refleksyjnej,  
niedostępnej każdemu – haute lecture.

Czas lektury nie jest czasem innym –  
wyrwanym życiu lub życie uzupełniającym.  
To po prostu jeden, bo innego nie ma,  
czas życia, tyle że spędzany w towarzystwie książek. 
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Krystyna Koziołek

The Time of Reading
S u m m a r y

The book is devoted to the theory and practice of reading. Reading is a singular 
event – it is a contingent, individual and intimate activity; due to that, its his-
tory, theory and systematics are particularly hard to construct. Endeavours 
to analyse reading soon make one realise that such investigations belong to the 
field of experimental studies: studies on the nature of the experience of reading. 
The aim of the author is to reflect as fully as possible the richness and won-
derful inconsistency of the activity of reading, as it corresponds to the intri-
cate matter of life. In the chapters of the book, one can find the descriptions 
of various experiences of reading, transformed and arranged by the author 
into certain sequences or models. They make it possible to grasp the complex 
universe of the phenomena of reading as the forms of articulation of reading: 
the transmittable statement describing what happens with the readers and 
the text while reading.

We do not know everything, and yet we have to speak and write about it, 
since we are anxious about our future. In order to do so – precisely, to think 
about ourselves and the world without sufficient knowledge about both – 
we have inventions concerning the past and the future at our disposal. Inven-
tions and fictions are necessary for all of us. Literature and philosophy, which 
we learn to read at school and university, belong to the kind of “inventions” that 
prepare us for the times when different types of knowledge turn out to be inad-
equate or even useless. Proposed by the author, phenomenological reduction 
in the didactics of literature is to result in the establishment of a constant point 
of support for imagination and conversation. If school-level Polish literature 
and language teaching aspires to be engaged in the pursuit of preparing young 
people to put in an effort to understand the world they live in, an excellent 
tool is still at our disposal; this tool is literature, along with the act of reading 
it and the conversation by means of it. The time of reading is not a different 
kind of time – taken from life or complementing it. It is simply the time of life – 
as there is no other – spent in the company of books.
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Le temps de la lecture
R é s u m é

Le livre est consacré à la théorie et à la pratique de la lecture. Le fait que la lec-
ture est un événement singulier contribue à ce que son histoire, sa théorie et sa 
systématique sont particulièrement difficiles à construire en raison de son 
caractère accidentel et individuel, mais aussi en raison de l’intimité de l’acte de 
lire. Les tentatives d’examiner la lecture prouvent vite que de telles recherches 
appartiennent au domaine de la science expérimentale, c’est-à-dire aux études 
concernant la nature de l’expérience de lecture. Étant donné que la lecture 
correspond à la matière compliquée de la vie, l’objectif des recherches de l’au-
teure consiste à garder le plus pleinement possible la richesse et l’incohérence 
excellente de l’acte de lire. Dans les chapitres subséquents du livre se trouvent 
les descriptions de différentes expériences de lecture que l’auteure transforme 
en certains enchaînements (séquences, modèles). Ils permettent de saisir l’uni-
vers compliqué de phénomènes de lecture en tant que formes d’articulation 
de la lecture, en tant que message possible à transmettre sur ce qui se passe avec 
les lecteurs et les textes durant la lecture.

On ne sait pas tout et, malgré cela, on est obligé d’en parler et écrire parce 
que l’on s’inquiète de notre futur. Afin de pouvoir le faire, c’est-à-dire de penser 
à nous-mêmes et au monde sans un savoir suffisant sur eux, on dispose des 
inventions liées au passé et à l’avenir. Or, les inventions et les fictions sont indis-
pensables à chacun de nous. La littérature et la philosophie, dont la lecture on 
enseigne à l’école et à l’université, sont bel et bien ce type d’ « inventions » qui 
nous préparent aux temps où d’autres types de savoir se révèlent inadéquats, 
voire inutiles. La réduction phénoménologique dans la didactique de la lecture, 
que propose l’auteure, a pour objectif de conduire à fonder un point d’appui 
stable pour l’imagination et la conversation. Si les études de la langue et de 
la littérature polonaises que l’on enseigne à l’école veulent participer dans le 
travail visant à préparer les jeunes gens à essayer de comprendre le monde dans 
lequel ils vivent, elles ont à leur disposition un instrument excellent qu’est la 
littérature, sa lecture et la conversation se déroulant à son aide. Le temps de la 
lecture n’est pas un temps différent, arraché à la vie ou complétant la vie. C’est 
justement un seul temps de la vie, puisqu’il n’y en a pas d’autres, mais passé en 
compagnie de livres.
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Czas lektury

Krystyna KoziołeK

Nawyk czytania uczy pragnąć pragnienia,  
a nie jego nasycenia.  
Powstaje wówczas ten paradoksalny stan,  
że, stojąc w środku biblioteki, tęsknimy za literaturą.

Bez lektury, nowej lektury,  
nowych czytelników,  
nie ma nadziei  
na odnowienie dawnych książek,  
a bez nich – na odnowienie świata,  
który – bez literatury –  
ma skłonność do zastygania  
w formach znanych i przewidywalnych.

My wszyscy, kapłani tekstu, pragniemy  
ekspansji mody na czytanie, mody bezwzględnie seryjnej,  
globalnie popularnej. Ale w cichości, kameralnie,  
w osłonie ironii, żywimy raczej przekonanie,  
że wartość książki objawia się dopiero w lekturze wysokiej, 
arystokratycznej, niespiesznej, refleksyjnej,  
niedostępnej każdemu – haute lecture.

Czas lektury nie jest czasem innym –  
wyrwanym życiu lub życie uzupełniającym.  
To po prostu jeden, bo innego nie ma,  
czas życia, tyle że spędzany w towarzystwie książek. 
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